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.В краевой столице на площади 
Текстильщиков у бюста Кири Ба-
ева прошла акция ко Дню памяти 
детей – жертв войны в Донбассе. 
Подобные митинги организовали 
по всей России.

«В���� � А���� �������»
Война – не место для детей, но она 

пришла в мирные города и села Донбас-
са. С момента начала военных действий 
тысячи малышей потеряли родителей, 
лишились своего дома.

– Десятки белых воздушных шаров 
устремились в небо как символы невин-
но погибших от агрессии против мирно-
го населения детей, – сказала Наталья 
Кувшинова, сенатор РФ от Алтайского 
края. – Мы вспомнили имена погибших 
ребят. За каждым – целая жизнь, судьба, 
история. Это сотни погибших малышей, 
которые уже не пойдут в детский сад, 
не сядут за школьную парту, не будут во 
дворе играть в мяч. Все они могли стать 
хорошими людьми, принести в этот мир 
что-то полезное.

Василий – среди тех, кто в тот день при-
шел на митинг. С началом СВО мужчина 
добровольцем ушел «за ленточку».

– Я родом из Республики Саха (Якутия). 
Мои родители переехали сюда, на Алтай. 
Здесь я окончил школу, отучился в про-
фессиональном училище. Был призван в 
армию, участвовал во второй чеченской 
кампании. После работал то охранни-
ком, то грузчиком, – рассказывает он о 
себе. – Началась СВО, я собрался и пое-

хал на помощь нашим ребятам. Потому 
что русские своих не бросают. Там такие 
же люди, которые говорят на русском 
языке. И они в этом не виноваты. Я сво-
ими глазами видел и Аллею ангелов, и 
то, что пришлось перенести мирному 
населению.

Выбор даты Дня памяти детей – жертв 
войны в Донбассе связан с трагическими 
событиями, произошедшими в Донец-
кой Народной Республике в 2014 году. 

Десять лет назад, 27 июля, вооруженные 
формирования Украины нанесли мас-
сированный удар из установок «Град» 
по центру Горловки. Тогда погибли
22 мирных жителя, в том числе четверо 
детей. Среди них была 23-летняя Кри-
стина Жук со своей 10-месячной дочерью 
Кирой. Они попали под обстрел, гуляя 
в местном сквере.

(Окончание на 3 стр.)

Главным лейтмоти-
вом выступлений ар-
тистов и писателей 
на горе Пикет в день 
закрытия Всероссий-
ского Шукшинского ки-
нофестиваля стало 
ощущение того, что 
они вернулись на Родину 
из суеты бездушных го-
родов и почувствовали 
биение сердца России, 
сердца Шукшина. Они 
пожелали дальнейшего 
процветания алтай-
ской земле и развития 
фестивалю.

К������ �������
В минувшую суббот у

в 16 часов на горе Пикет 
прошло заключительное 
мероприятие в рамках Шук-
шинских дней на Алтае. Все 
началось с красной дорожки.

Дочь нашего знаменито-
го земляка Мария Шукшина 
прибыла в Сростки вместе со 
своим сыном Фокием.

– Дорогие мои земляки, 
спасибо, что вы не забыва-
ете моего отца. Мне очень 
нравится папина сказка «До 
третьих петухов». Я читала 
ее еще в школе, несколько 
раз перечитывала в зрелом 
возрасте. Это больше чем 
сказка, это пророчество. 
Написал он эту повесть не-
задолго до смерти и назвал 
«Ванька, смотри!». Потом ре-
дактура изменила название. 
Иван-дурак отправляется за 
справкой по настоянию дру-
гих литературных персона-
жей, которым стыдно с ним 
находиться вместе. Только 
Илья Муромец его поддер-
живает и предупреждает: 
«Как станет тебе страшно, 
я крикну: «Ванька, смотри!» 
Это предостережение русско-
му Ивану. Главным лейтмо-
тивом сказки является боль. 
Прозорливый Шукшин в 70-е 
годы увидел все то, что потом 

в последующие 50 лет проис-
ходило с Россией. Причины 
бед всего происходящего 
Шукшину виделись в нас 
самих. «Не сидеть бы нам, не 
рассиживаться!» – воскли-
цает Иван в конце сказки, – 
выступила Мария Шукшина 
со сцены на Пикете.

Фокий тоже сказал не-
сколько слов приветствия:

– Безумно рад, что нахо-
жусь здесь сейчас, на роди-
не моего дедушки Василия 
Макаровича Шукшина. Он 
оставил всем нам огромное 

наследие, а мне с братом пе-
редалась его фамилия. Это 
большая ответственность 
и честь для нас и обязатель-
ство перед самим собой. Я 
благодарен всем вам, что вы 
пришли вместе со мной поч-
тить память о нем. Спасибо!

Под аплодисменты зрите-
лей прошла по красной до-
рожке Наталья Бондарчук 
вместе со своей дочерью ар-
тисткой Марией Бурляевой.

– Здесь бьется сердце Рос-
сии. Помню, когда я посетила 
Клетский район на Дону, где 

снимал мой отец Сергей 
Бондарчук фильм «Они сра-
жались за Родину», у меня 
были похожие ощущения. 
Я была на утесе Шукшина, 
где установлена в память о 
нем часовенка, видела, как 
опускали венки в честь него, 
моего отца Сергея Бондар-
чука и Михаила Шолохова в 
реку Дон. Сейчас они вместе, 
смотрят на нас и радуются, 
что мы пришли на Пикет, 
вспоминаем о них.

Среди писателей самая 
долгожданная семья на крас-

ной дорожке – Тарковских. 
Знаменитая чета – Михаил 
и Татьяна прилетели на Ал-
тай из Красноярска вместе с 
сыном Ермаком.

– В такую жару с деть-
ми на Пикет! Это говорит 
о народной любви. 15 лет 
на за д я си де л здесь на 
трибуна х начинающим 
писателем и смотрел, как 
здоровые мужики-актеры 
поднимались на сцену, как 
у них дрожали руки, пото-
му что Василий Макарович 
видит нас насквозь. Не про-

щает ни лжи, ни фальши. 
Нина Усатова – прекрас-
на я русска я артистка –
тогда сказа ла: «Со всех 
уголков России съехались 
люди». И это счастливые 
Шукшинские дни на Ал-
тае. Счастье подняться на 
Пикет – припасть к род-
ным стопам. Василий Ма-
карович – русский человек, 
который служил Родине, 
сердце которой бьется сей-
час здесь.

(Окончание на 3 стр.)

Много вопросов –
не меньше ответов

В Алтайском крае продолжается работа по повыше-
нию доступности бесплатной юридической помощи.

Всего за 6 месяцев текущего года мобильный офис посетил 
44 населенных пункта региона, в том числе труднодоступные. 
За юридической помощью обратились почти 200 человек. 
Адвокаты разъяснили им более 650 правовых вопросов.

Так, 25 июля прием в мобильном офисе Управления юсти-
ции Алтайского края прошел в Рубцовском районе. Чаще 
всего задавали вопросы, связанные с назначением пособий на 
несовершеннолетних детей, взысканием алиментов, оформ-
лением наследства, и другие, уточнили в ведомстве.

Дмитрий СЕРДОВ

Ждут дегустаторов
В Алтайском крае проведут фестивали сыра.
10 августа в с. Куяган Алтайского района в тринадцатый 

раз проведут праздник «Сырная деревня». Он проходит каж-
дый год для жителей региона и производителей сыров и 
молочной продукции. Запланированы дегустация, ярмарка 
сувениров, конкурсы, мастер-классы, концерт.

24 августа в Барнауле в рамках семейного гастрономи-
ческого фестиваля «Алтайские бренды. Из сердца Алтая» 
состоится фестиваль сыра. Товары презентуют ведущие 
предприятия отрасли региона. Фестиваль пройдет в парке 
«Изумрудный» с 10 до 20 часов.

Константин ГРИШИН

Рекордное число
В Правительстве Алтайского края состоялось засе-

дание комиссии по наградам. Было рассмотрено ре-
кордное число кандидатов, а именно один коллектив
и 314 жителей края.

На одну из высших наград Алтайского края – орден «За 
заслуги перед Алтайским краем» I степени была рассмотрена 
и рекомендована кандидатура почетного гражданина Алтай-
ского края Владимира Чернышова. Председатель Алтайской 
районной общественной организации «Дети войны» Пётр 
Тырышкин был рекомендован членами комиссии на награж-
дение орденом «За заслуги перед Алтайским краем» II степени.

Члены комиссии рекомендовали присвоить пяти жителям 
края почетные звания «Заслуженный работник дорожной 
отрасли Алтайского края», «Заслуженный работник про-
мышленности Алтайского края», «Заслуженный работник 
физической культуры и спорта Алтайского края», «Заслужен-
ный работник органов государственного и муниципального 
управления Алтайского края», «Заслуженный работник 
науки и высшего образования Алтайского края».

В преддверии профессиональных праздников рассмотрены 
и рекомендованы к награждению 62 человека.

В текущем году будут отмечаться памятные даты – 100-ле-
тие со дня образования ряда районов Алтайского края. Так, 
к юбилею Благовещенского, Волчихинского, Крутихинского, 
Локтевского, Поспелихинского, Тальменского и Тогульского 
районов Алтайского края были рекомендованы к награж-
дению 30 жителей.

По традиции ко Дню города Барнаула, который отметит 
в текущем году свое 294-летие, в списках для награждения 
42 его жителя.

В ближайшее время материалы комиссии будут пред-
ставлены губернатору Алтайского края Виктору Томенко 
для рассмотрения.

События на Украине
Об основных событиях 886-го дня специальной воен-

ной операции России.
Российские войска 28 июля освободили населенные пун-

кты Прогресс и Евгеновка в ДНР, сообщило Минобороны РФ.
Совокупные потери украинских войск за сутки составили 

до 1930 человек. Поражена РЛС комплекса ПВО Patriot. Кроме 
того, поражены скопления живой силы и военной техники 
ВСУ в 138 районах.

Российская ПВО уничтожила БПЛА над Белгородской, 
Брянской, Орловской и Курской областями. В результате 
атаки нефтебазы в Курском районе загорелись три резервуара 
с топливом, никто не пострадал.

Как заявил помощник президента Николай Патрушев, 
разговоры о возможности переговоров с Москвой – это так-
тическая уловка Киева и Запада для передышки. На самом 
деле киевский режим ничего для переговоров не делает.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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30 июля отмечается 
Международный день 
дружбы. Этот праздник 
был учреждён по решению 
ООН.

Дружба соединяет людей, является важным 
источником поддержки и опоры в жизни каж-
дого из нас.

К этой дате традиционно приурочены моло-
дежные флешмобы и шествия, специализиро-
ванные выставки и концерты по всему миру.

В Алтайском крае есть три населенных пункта 
с таким замечательным названием: села Дружба 
в Алейском и Целинном районах, а также поселок 
в Топчихинском районе.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  ПАМЯТЬ .

Каждое имя – чья-то жизнь

Для закупки автобусов выделено 106 миллионов 
рублей. Еще 150 миллионов направят на закупку 
троллейбусов.

Распределение транспорта будет идти по мере 
его поступления в регион, в планах – до конца года.
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  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 4-9 м/с,  места-
ми порывы до 14 м/с, кратковремен-

ные дожди, местами грозы.

+13о +15о 

ночь

+28о +30о

день

+24о +29о +26о +28о

+26о +28о

день +13о +15о

ночь

Ветер юго-западный, 2-7 м/с, 
местами порывы до 12 м/с, 
преимущественно без осадков. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-западный,
3-8 м/с, местами порывы до
13 м/с, кратковременные дожди, 
местами грозы.

31 июля

1 августа

Участники акции возложили цветы и принесли игрушки.

Мария Шукшина с сыном Фокием.

Творчество Шукшина на малой сцене.

Зрители рады гостям.
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Медленно,  
но растёт
За пять месяцев текущего года 
зарплата в Алтайском крае в 
номинальном выражении вы-
росла на 18,6%, в реальном – на 
8,9%. Ее уровень составил 50 308  
рублей, в том числе по круп-
ным и средним организациям –  
55 745 рублей.

Как рассказали в региональном управ-
лении по труду и занятости населения, 
наибольший рост (более чем на 30%) за-
фиксирован в сфере строительства, в 
металлургическом производстве, изго-
товлении текстильных изделий, прочих 
транспортных средств и оборудования.

Высоко оплачивается труд работников 
транспортной отрасли, добычи полезных 
ископаемых, финансовой и страховой 
деятельности. В среднем это более 80 тыс. 
рублей в месяц. Всего доля работников, по-
лучающих зарплату выше среднекраевой, 
составила 37,2%, или 201,2 тыс. человек.

В организациях сельского хозяй-
ства, оптовой и розничной торговли, 
где работает 20% от среднесписочной 
численности работников, зарплата со-
ставила 41 375 рублей и 39 784 рубля 
соответственно.

Невысокой остается оплата труда в ин-
дустрии гостеприимства – 34 483 рубля.

По данным портала «Работа в России», 
среди востребованных высокооплачивае-
мых специалистов продолжают оставать-
ся инженеры, технологи, конструкторы, 
проектировщики, программисты. Им 
готовы платить до 150 тыс. рублей. Из 
рабочих профессий востребованы сле-
сари-ремонтники, которым предлагают 
до 120 тыс. рублей, операторы станков с 
программным управлением (до 90 тыс. 
рублей) и другие.

В сфере транспорта требуются води-
тели автобуса, в сельском хозяйстве – 
трактористы, во всех других отраслях –  
водители автомобиля.

Татьяна ПЕРВОВА

  ФИНАНСЫ 

  НОВОСТИ .
Снимок расшифрует ИИ

В крае реализуют проект «Создание единого цифрового 
контура в здравоохранении на основе единой государствен-
ной информационной системы здравоохранения».

В 2023 году краевым Минздравом приобретены инструменты с 
применением технологий искусственного интеллекта для расшиф-
ровки флюорограмм и рентгенограмм органов грудной клетки.

С марта текущего года искусственный интеллект заработал в 
полную мощь. В общей сложности он обработал 45 688 снимков.

В ближайшее время в регионе ИИ начнет обрабатывать мам-
мографии и КТ головного мозга.

Просканируют улицы
В Барнауле опробуют автономный мобильный комплекс 

нейросетевой видеоаналитики «Искусственный интеллект 
для города».

Он способен фиксировать отклонения в состоянии объектов 
дорожной инфраструктуры. В том числе несанкционированные 
свалки, надписи на зданиях, повреждение асфальта и другие. 
Тестировать комплекс планируют в течение двух недель.

Профильным комитетам было поручено проработать 
маршрут тестирования, сообщает пресс-служба барнауль-
ской мэрии.

Юлия РОМАНОВА

Есть дорога – живёт село
В Алтайском крае асфальтируют дорогу к сельхозпред-

приятию.
В Немецком национальном районе строят новую дорогу к 

селу Редкая Дубрава. Трасса идет к хозяйству «Брюкке-Агро». Ее 
строят по программе «Комплексное развитие сельских терри-
торий». На участке около 3000 метров сделали новое основание 
трассы, укрепили его смесью из песка и щебенки, уложили два 
слоя горячего асфальтобетона.

Более 1700 метров дороги проходит в черте села Редкая 
Дубрава. Поэтому рабочие обустроят в том числе и тротуар 
для пешеходов. Стоимость работ оценивают в 105 млн рублей.

Кадровики тоже врут
Барнаульцы рассказали, что их напрягает в объявлениях 

о работе.
Главный тревожный звоночек в публикациях от кадровиков 

города – прочерк в графе «Зарплата». 13% горожан, отвечавших 
на вопросы портала SuperJob, пояснили, что отвергают вакансии 
с договорной зарплатой. 12% барнаульцев хотят, чтобы нани-
матель четко указывал сумму оклада и прояснял, какие и за 
что сделает начисления и доплаты сверх того. 10% не доверяют 
работодателям, которые указали чрезмерно высокую зарплату.

Тревожат барнаульцев формулировки «многозадачность», 
«ненормированный график», а также приевшиеся клиширован-
ные фразы в стиле «стрессоустойчивость», «молодой коллектив», 
«чай с печеньками», «всему научим».

Константин ГРИШИН 

К юристу  
бесплатно

В Алтайском крае продолжается работа по повышению 
доступности бесплатной юридической помощи.

Всего за шесть месяцев текущего года мобильный офис посетил 
44 населенных пункта региона, в том числе труднодоступные. 
За юридической помощью обратилось почти 200 человек. Адво-
каты разъяснили им более 650 правовых вопросов.

Так, 25 июля прием в мобильном офисе Управления юсти-
ции Алтайского края прошел в Рубцовском районе. Чаще всего 
задавали вопросы, связанные с назначением пособий на несо-
вершеннолетних детей, взыскание алиментов, оформление 
наследства и другие, уточнили в ведомстве.

Дмитрий СЕРДОВ

В хозяйстве «Октябрьское» 
Зонального района ждут 
хороший урожай. Директор 
сельхозпредприятия Алексей 
Бабаков поделился прогноза-
ми, что сбор зерновых дол-
жен вырасти на 25% отно-
сительно прошлого года.

За работу,  
штурманы!

«Октябрьское» – крупнейшее в 
районе хозяйство. В нем работает 
330 человек: около 120 сотрудников 
занимается растениеводством и око-
ло 80 – животноводством. Средняя 
зарплата в прошлом году составила 
62 тысячи рублей. В коллективе не 
только взрослые – в этом году при-
шли 17 подростков.

«Мы даем возможность подра-
ботать студентам и школьникам 
старше 14 лет. Раньше приоритет 
отдавали тем, кто хорошо учится и 
занимается спортом, сейчас берем 
всех желающих. Ребята помогают 
основным комбайнерам, ремонти-
руют технику», – рассказал Алексей 
Бабаков.

Многие штурвальные – так здесь 
называют подрастающее поколе-
ние – остаются потом работать на 
постоянной основе и связывают свою 
жизнь с сельским хозяйством. Так, 
Сергей уже перешел на третий курс в 
аграрном университете, а в «Октябрь-
ском» подрабатывает и проходит 
практику – для этого ему вручили 
комбайн, чтобы будущий инженер 
понимал, как устроена и работает 
техника. Еще двое парней, Данил и 
Влад, несколько сезонов помогали в 
хозяйстве, затем отслужили в армии 
и вернулись работать уже в качестве 
самостоятельных комбайнеров.

«Я отработал штурманом пять лет. 
Сейчас занимаюсь ремонтом тех-
ники. Как только начнется уборка, 
отправлюсь в поля. Это будет уже 
второй мой сезон на комбайне. Пла-
нирую и дальше работать в сельском 
хозяйстве – сейчас получаю сред-
нее специальное образование, затем 
поступлю в аграрный университет, 
стану инженером», – поделился Влад.

Один из штурманов, Егор, расска-
зал, что в этом году впервые пришел 
на подработку в хозяйство. Сам он 
живет в Кемеровской области, а сюда 
приезжает на лето к родственникам. 
Раньше в «Октябрьском» работал его 
старший брат, и, как только Егору 
исполнилось 14, он тоже решил по-
пробовать. Подросток рассказал, 
что деньги играют второстепенную 

роль – в хозяйстве дружеская моло-
дежная атмосфера, здесь интересно 
и совсем не устаешь за четыре часа 
смены. «Но это пока не вышли в 
поле», – улыбаются старшие коллеги.

Есть в хозяйстве и местная звез-
да – тракторист-машинист Алексей 
Савельев. За успехи в трудовой дея-
тельности в 2023 году Владимир Пу-
тин лично вручил ему орден Дружбы. 

Только в прошлом сезоне он скосил 
5300 гектаров кормовых и зерновых 
культур. При этом второй призер по 
району убрал всего около 2 тысяч га.

«Разные нюансы нужно учиты-
вать. Я и времени в полях в целом 
больше провел, и у нас гречихи 
много, а ее косить быстрее. Может, 
у меня хорошо получается, а может, 
техника лучше подготовлена, чем в 

других хозяйствах, не знаю», – сме-
ется Алексей Савельев.

Изначально мужчина отучился на 
инженера-механика, трудился 11 лет 
по специальности в соседнем селе 
Плешково, в хозяйстве «Приозёрное». 
Затем сам изъявил желание работать 
в поле. Теперь делится опытом с трак-
тористами помладше, рассказывает, 
как не допускать ошибок.

По мнению Алексея Савельева, 
главная проблема юных работни-
ков – нетерпеливость: «Я к своим 
достижениям шел долго, а молодежи 
нужно все и сразу. Захотят – будут 
работать. В городах, видимо, есть 
хорошие варианты трудоустройства, 
раз туда все стремятся».

Работа в поле – дело непростое, 
продолжает он. Несмотря на жару, 
приходится проводить за рулем еже-
дневно до 12 часов. И даже когда все 
убрано или погодные условия не по-
зволяют, есть чем заняться на базе. 
Нужно ремонтировать технику, гото-
вится к следующему отправлению. 
Хоть технику и обновляли несколько 
лет назад и уж совсем старых машин 
в хозяйстве нет, поломки все равно 
дело регулярное.

Много зерна –  
много хлопот

«Октябрьское» – единственное 
сельхозпредприятие в крае, которое 
выращивает элитные семена озимых 
культур. Для этого тесно взаимодей-
ствует с Федеральным Алтайским 
научным центром агробиотехно-
логий. На полях обкатывают линии 
сортов. В этом году из-за специфи-
ческих зимних погодных условий 
многие посевы пропали. Зато лето 
выдалось удачным по соотношению 
тепла и влаги.

«Визуально сейчас все культуры 
вне зависимости от сроков сева вы-
глядят очень хорошо. На этой неделе 
агрономы замерят биологическую 
урожайность, и получим более точные 
цифры. Пока ожидаем, что зерна будет 
на 25% больше, чем обычно», – отметил 
директор сельхозпредприятия.

В связи с этим и сезон ожидается 
сложный – весь этот объем аграриям 
предстоит убрать. Сейчас все работ-
ники находятся на старте – запчасти 
и все необходимое закуплено еще 
осенью. Глава регионального Мин-
сельхоза Сергей Межин отметил, что 
хозяйства в крае обеспечены всем 
необходимым: начиная от ГСМ и 
удобрений, заканчивая финансо-
вой поддержкой. Аграрии уже взяли 
порядка 14 млрд рублей льготных 
кредитов.

«Если сложатся хорошие погод-
ные условия и сельхозпроизводители 
постараются, то урожай получим 
на 150–200 тысяч тонн больше про-
шлогоднего. По гречихе мы точно 
будем первыми. Хоть и посеяли 
немного меньше, чем в 2023-м, но 
урожайность ожидаем высокую», – 
уточнил министр.

Никита ИВАНОВ, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

В крае началась уборка овощей 
и раннего картофеля. Но их 
урожайность ниже прошло-
годней. Сказались избыток 
весенней влаги и июньская  
жара.

«Сатурн-2»
Работающее на землях Первомайского 

района сельхозпредприятие «Сатурн-2» 
вчера начало уборку ранней свеклы. Уро-
жайность ее хорошая, на уровне прошло-
го года. С 22 июля хозяйство ведет копку 
раннего картофеля. Начало на неделю 
позже прошлогоднего и на две по срав-
нению с 2022 годом.

Сроки уборки зависят от погодных 
условий, а они нынче не были благо-
приятны для «второго хлеба». Из-за 
дождливой весны пришлось приоста-
навливать посадку, поэтому и уборка 
началась позже.

В этом году хозяйство заняло под кар-
тофель 500 га, что на четверть больше 
прошлогодней площади. Рост обеспечи-
ли посадки так называемых чипсовых 
сортов. Их предприятие отправляет на 
переработку в Новосибирскую область.

Под расширение площадей решено 
было купить второй самоходный карто-
фелеуборочный комбайн бельгийского 
производства.

Сейчас машины убирает с поля ультра-
ранний сорт Ривьера, затем подойдет 
черед Коломбо.

Поскольку картофель еще молодой 
и растет, то его копают ровно столько, 
сколько заказывают покупатели. А это 
в основном социальные учреждения: 
больницы, детские сады.

Перед продажей корнеплоды сортиру-
ют, отбирая мелкие и некондиционные.

Урожайность пока 22 тонны с гектара. 
Это ниже на 4 тонны, чем в прошлом 
году, из-за жаркого июня. Как раз в это 
время шло формирование клубней, и в 
35-градусную жару растения, несмотря 
на полив, испытывали стресс.

«Союзагро»
Компания «Союзагро» приступила к 

уборке Ривьеры 24 июля. Сельхозпред-
приятие засадило картофелем на треть 
больше, чем годом ранее, – 750 га в окрест-
ностях села Порошино Кытмановского 
района. «Союзагро» выращивает прак-
тически только картофель. И для того, 
чтобы соблюдать севооборот, меняется 
полями с соседними хозяйствами.

В этом году в поле вышло сразу пять 
комбайнов, в том числе один новенький 
«голландец», купленный в этом году.

Компания использует только импорт-
ные сорта и каждый год закупает новые.

– Но урожайность оставляет желать 
лучшего, – признался директор и учреди-

тель «Союзагро» Алексей Болотин. – Из-за 
дождливой погоды посадки растянули, 
поэтому собираем по 25 тонн с гектара – 
на четверть ниже прошлогоднего. Уборке 
мешает скомкивающаяся земля.

Если владельцы «Сатурна-2» только 
мечтают о мойке, то у Болотина она есть, 
и треть собранного урожая идет на про-
дажу чистым. Картофель в основном за-
купают учреждения социальной сферы 
и федеральные торговые сети.

Цены
– Пока свежий картофель мы продаем 

по 35 рублей за килограмм, – говорит 
главный агроном «Сатурна-2» Андрей 
Платонов. – Когда рынок насытится 

свежей продукцией, цена снизится, 
но не намного, поскольку и у других 
производителей урожай не самый 
высокий, да и в основных аграрных 
регионах тоже.

В своей ценовой политике алтайские 
картофелеводы ориентируются на Крас-
нодарский край, где первыми начинают 
уборку и продают корнеплоды по всей 
стране. А цена там не падает, хотя в про-
шлом году была в районе 15 рублей за 
килограмм.

– Я так понимаю, это связано с дефи-
цитом картофеля, – замечает главный 
агроном «Сатурна-2».

Вести из Катково
Индивидуальные предприниматели 

Валентина Тюгай и ее муж Олег Ан в селе 
Катково Рубцовского района на 130 гек-
тарах выращивают морковь, свеклу, ка-
бачки, помидоры, перец, баклажаны и 
сладкую кукурузу. Работают ввосьмером, 
в основном это члены ее семьи.

Из Катково уже начались продажи 
кабачков, ранней белокочанной, пе-
кинской капусты. Урожай сбывали в 
Алтайский, Красноярский края, Но-
восибирскую и Кемеровскую области, 
выполнили гособоронзаказ по томатам 
и огурцам.

– А цветная капуста из-за дождей за-
болела, покрылась черными пятнами. 
И смысла нет при высоких транспортных 
затратах ее отправлять, чтобы потом 
получить возврат товара, – считает Ва-
лентина Тюгай.

Также началась уборка ранних сортов 
помидоров, которые успели посадить 
посуху, а те, как застигло весеннее поло-
водье, болели, и их урожай ожидается 
дней на 20 позже обычного.

В этом году Валентина Тюгай посадила 
позднего картофеля на 15 га. Это меньше, 
чем в прошлом году. И элитных семян не 
приобретала. Работам мешало весеннее 
половодье. В полях долго стояла вода, и 
часть уже посаженных семян подгнила 
и не взошла.

В прошлом году, когда погода была 
более благоприятная и урожай больше, 
предпринимательница сбывала все в 
Кемеровскую область, а во второй поло-
вине августа и начале сентября возила 
в Казахстан, так как в России родители 
готовят детей к школе и в торговле ово-
щами отмечается застой.

Валентина Тюгай жалуется на мест-
ных жителей, которые оставляют свой 
скот без присмотра: он топчет овощные 
делянки. Загородить их электропастухом 
слишком дорого, вот и приходится целы-
ми днями гонять чужих коров с полей.

Нынешняя дождливая погода акти-
визировала рост сорняков.

– Не успеваем пропалывать поля, – 
говорит предпринимательница. – Ведь 
на ранних культурах типа перцев и ба-
клажанов гербициды применять нельзя, 
поэтому приходится это делать меха-
нически.

Но самая первая проблема – дефицит 
рабочей силы, в один голос признаются 
овощеводы. И повышение зарплаты не 
решает проблему. Неквалифицирован-
ные работники либо уходят в запой, либо 
просто предпочитают дома лежать на 
печи. А механизаторы набивают себе 
цену, пугая, что в любой момент могут 
уйти в другое хозяйство.

– В прошлогоднюю уборку мы сломали 
всю технику в грязи. Теперь ее ремонти-
руем. И один из двух картофелеубороч-
ных комбайнов хотим переоборудовать 
под морковь, чтобы сократить трудозатра-
ты, – делится планами Валентина Тюгай.

Она говорит, что доходность овощевод-
ства с каждым годом падает, но, чтобы 
выращивать пропашные или зерновые 
культуры, нужны тысячи гектаров, а их 
нет, вот и приходится довольствоваться 
малым.

Андрей Платонов, у которого земли 
побольше и, видимо, финансовых воз-
можностей, философски замечает, что в 
сельском хозяйстве каждый день возни-
кают трудности, но все они решаемые.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ПРИОРИТЕТЫ .

  АПК .

Гречихи хватит на всех

Затопило и подпалило

СПРАВКА
Всего в крае засеяно  
5,3 млн га. Из них 3 млн –  
зерновых культур, 1,5 млн – 
пшеницы. В 2024-м значи-
тельно больше посадили 
ячменя, зернобобовых  
и масличных культур.  
Например, почти на  
200 тыс. га выросли площа-
ди посевов рапса и сои.

«Пока свежий картофель мы продаем  
по 35 рублей за килограмм. Когда рынок  
насытится свежей продукцией, цена  
снизится, но не намного».

Сортировка картофеля в «Сатурне-2»

Тракторист-машинист Алексей Савельев.

Во время недавнего визита Виктора Томенко Алексей Бабаков показал губернатору сельхозтехнику.
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В Рубцовске проблема с без-
надзорными животными не 
поддается эффективному 
решению.

������ �������
Белка – хорошая мамка, но неласко-

вая собака: скалит зубы на всех, кто 
оказывается в непосредственной
близости, защищает своих малышей. 
Она живет в развалинах уже несколько 
лет и приносит потомство с завидным 
постоянством дважды в год. Иногда 
щенков забирают добрые люди, благо 
рядом частный сектор, а большинство 
взрослеет на помойках и пополняет 
популяцию бездомных животных.

Все могло бы быть проще, если бы 
Белку вовремя отловили и стерилизо-
вали, но в Рубцовске буксует заклю-
чение муниципальных контрактов, 
хотя деньги на эти цели есть. По ин-
формации заместителя главы адми-
нистрации города Олега Обуховича, в 
этом году Рубцовску выделена краевая 
субвенция в размере 2 млн 942 тыс. 
рублей. Администрация уже десять раз 
размещала электронные аукционы на 
отлов, транспортировку, содержание, 
лечение, вакцинацию, стерилизацию 
и кормление бездомных животных. 
Все десять аукционов признаны несо-
стоявшимися из-за отсутствия заявок 
на участие. Специалисты управления 
ЖКХ города готовят документы для 
размещения следующего извещения.
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Желающих вплотную заняться 

такой деятельностью нет, да и не все 
могут. Необходимо иметь условия для 
содержания животных, ветеринара, 
специальное помещение для вакцина-
ции и лечения и многое другое. Таким 
требованиям соответствуют только 
два приюта.

В 2024 году на отлов 102 собак было 
заключено пять краткосрочных кон-
трактов с общественной организаци-
ей «Верный пёс» и два – с «КотоПёс» на 
десять особей на общую сумму чуть 
более 900 тыс. рублей. Это капля в 
море: безнадзорных собак по весьма 
примерным цифрам, которые назы-
вают общественники, насчитывается 
не менее двух тысяч, а кошек и вовсе 
не счесть.

По словам руководителя органи-
зации «Верный пёс» Татьяны Дядюк, 
их приют переполнен, сегодня в нем
200 собак. Они берутся за контракты 
до 30 особей, на большее сил нет.

– В условиях, например, прописано, 
что мы должны выезжать по заявкам 
незамедлительно. Но ведь мы обще-
ственники, у каждого своя работа, 
выехать можем только вечером или 
в выходные, – поясняет она.
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По суммам тоже большие вопросы. 

Согласно контрактам, стоимость оказа-
ния услуг по отлову, транспортировке, 
содержанию, лечению, вакцинации, 
стерилизации безнадзорных собак 
составляет от 6934 рублей с кастраци-
ей до 8074 рублей со стерилизацией.

Во сколько обходится каждое жи-
вотное? Татьяна Дядюк дает расклад. 
Так, на осмотр ветеринаром и лечение 
заложено 110 и 380 рублей соответ-
ственно. Какой специалист польстится 
на такие деньги? Вакцинация и марки-
рование оценены в 182 рубля, тогда как 
одна ампула препарата «Мультикан» 
стоит до 500. На стерилизацию отведе-
но 2840 рублей, а реально за нее берут 
от 3500. На 131 рубль в день, допустим, 
можно накормить питомца, но в этой 
сумме не учтены расходы на электро-
энергию для приготовления пищи и 
оплату труда человеку, который этим 
занимается.

Отловленные собаки должны со-
держаться в приюте 21 день, а затем 
возвращаться на прежнее место, если 
не удалось пристроить. Новых хозяев 
находят единицы.

Приют существует в основном за 
счет пожертвований, а места занимают 
собаки, сбитые машинами, истощен-
ные, которых привезли волонтеры и 
другие неравнодушные люди, либо 
подброшенные горожанами.
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«КотоПёс» выбрал иной путь, там 

больше рассчитывают не на спонсоров 
или контракты, а на гранты. По сло-
вам соучредителя организации Розы 
Ибрагимовой, следует делать упор на 
уменьшение популяции безнадзорных 
животных через стерилизацию. При-
ют специализируется на кошках, но 
и собак тоже лечит и пристраивает.

Недавно общественники выигра-
ли президентский грант в размере
3 млн 233 тыс. рублей на стерилизацию 
домашних и бездомных животных, 
ведь только так можно остановить по-
ток никому не нужных котят и щен-
ков. 200 домашних кошек и 20 котов,
300 бездомных кошек и 20 котов, а так-
же 50 хозяйских собак и 20 кобелей 
пройдут через операционную. Услуга 

оказывается бесплатно для многих 
категорий людей: малообеспеченных, 
многодетных, пенсионеров, ветеранов, 
участников СВО и т. д. Обращаться мо-
гут не только рубцовчане, но и жители 
Рубцовского, Поспелихинского, Зме-
иногорского, Локтевского районов.

Еще один грант на эти же цели на 
200 тыс. рублей предоставлен Объеди-
нением металлургических компаний 
России.

Общественно-полезный благотво-
рительный фонд Рубцовска поддержал 
организацию грантом в 10 тыс. рублей 
на приобретение сушилки, и теперь 
отмытые от уличной грязи кошки не 
испытывают дискомфорта при сушке.

Правильное отношение к братьям 
нашим меньшим «КотоПёс» форми-
рует через школу зооволонтерства и 
занятия анималотерапией.
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Сгладить остроту проблемы, по 

мнению Розы Ибрагимовой, может 
помощь государства в стерилизации 
животных и строительство муници-
пальных приютов.

Татьяна Дядюк тоже считает, что 
приютов катастрофически не хватает, 
Рубцовску нужно хотя бы еще два-три. 
Она ратует за то, чтобы в них работали 
волонтеры, которые душой болеют за 
судьбу каждого животного.

Общественники сходятся во мне-
нии: профилактическая работа на 
уровне государства ведется слабо. «Вы 
видели хоть одну социальную рекламу 
с призывом стерилизовать свою собаку 
или кошку?» – задает риторический 
вопрос Татьяна Дядюк. Безответствен-
ность и безнаказанность владельцев 
порождает беспризорность животных, 
которые формируются в новые стаи. 
Они смотрят нам в глаза и не понима-
ют, за что оказались на улице.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото автора)

(Начало на 1 стр.)
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Самая главная интрига кинофести-

валя – какой полнометражный игровой 
фильм победит в конкурсе? Все хотели 
узнать, кто увезет домой копию колы-
ванской вазы. Но Гран-при Всероссий-
ского Шукшинского кинофестиваля 
приберегли до следующего года.

Председатель жюри полнометраж-
ного игрового кино Михаил Калинин 
так объяснил общее решение:

– Фильм, соответствующий такой 
награде, должен включать в себя луч-
шую режиссуру, драматургию и соот-
ветствовать девизу кинофестиваля 
«Нравственность есть правда», поэтому 
было принято решение взять тайм-аут, 
а режиссерам нужно подумать за год, 
как лучше подготовиться.

Но тем не менее было много достой-
ных фильмов, которые жюри посовето-
вало зрителям обязательно посмотреть 
и отметило их спецпризами.

Полнометражный игровой фильм 
«Последняя цена» получил сразу две 
награды: за лучшую режиссерскую 
работу и за лучшую работу оператора.

За роль отца Александра в фильме 
«Длительные свидания» отмечен при-
зом кинофестиваля актер Олег Гар-
куша. За роль Саши в фильме «Край 
надломленной луны» получила награду 
актриса Анна Шепелева.

Приз за лучший сценарий вручи-
ли Владимиру Аленикову, сценаристу 
фильма «Мятежники».

Приз за лучшую продюсерскую 
работу достался Павлу Буре, Алек-
сею Казакову, Мураду Османну, Илье
Стюарту и сопродюсеру Елизавете 
Чаленко (фильм «Бешенство»).

– Спасибо за награду. Я люблю Шук-
шина. Он в свое время мне помог по-
ступить в ГИТИС и там остаться. Мы 
студентами играли отрывки из его 
произведений. Давайте ему поапло-
дируем, он где-то здесь, – сказал актер 
фильма Всеволод Володин, исполнив-
ший в фильме одну из главных ролей.

Приз за лучший дебют присужден 
сразу двум режиссерам: Николаю Ко-
рякину за фильм «Тимир» и Денису 
Казанцеву за ленту «Суворовец 1944».

Очень трогательное ответное слово 
было у Дениса Казанцева. Он вышел на 
сцену с сыном Всеволодом – исполни-
телем главной роли – и прослезился, 
узнав, что его труд так высоко оценен:

– Для нас Шукшинский кинофе-
стиваль – крестный. Пять лет назад 
мы начали снимать кино. Это был ко-
роткометражный фильм «Андрей». 
Мы с ним поехали на Шукшинский 
кинофестиваль и попали в шорт-лист, 
для нас это был успех. Потом мы еще 
участвовали с другими фильмами. 
И вот в этом году привезли полный 

метр. Для нас, для региональщиков, 
этот приз очень важен, это значит, что 
мы все делаем не зря.

Специального приза губернатора 
Алтайского края удостоен фильм «Ко-
мандир» Тимура Хвана и Александра 
Гурьянова.
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Шукшинскую литературную пре-

мию вручили писателю из Архангель-
ской области Владиславу Попову за 
книгу «Росяной хлебушек». Это учитель 
из небольшого села в Пинежье.

– Я благодарен судьбе, подарив-
шей мне такой счастливый случай –
получить литературную премию 
Шукшина. Мне она очень дорога, 
как и человек, именем которого она 

названа. Я уверен, что этой награды 
удостоены и герои моей книги «Рося-
ной хлебушек». Они светлые, добрые 
люди, имели огромное терпение, са-
мопожертвование и доброту, чтобы 
пройти свой трудный путь. Их жизнь 
полна необыкновенного света, и мой 

долг как писателя рассказать об этих 
людях, чтобы ваши сердца отозвались 
любовью к ним, – сказал в ответном 
слове Владислав Попов.

Со словами поздравления и привет-
ствия к зрителям обратился губернатор 
Алтайского края Виктор Томенко:

– Я рад, что мы снова собрались на 
горе Пикет в Сростках! Завершился 
Шукшинский фестиваль, но год, по-
священный 95-летию нашего знаме-
нитого земляка, продолжается. Еще 
много мероприятий впереди. В сен-
тябре этого года состоится фестиваль 
театральных постановок по произведе-
ниям Василия Макаровича Шукшина. 
Будет более десяти постановок и более 
400 участников. Через пять лет боль-
шой юбилей – 100-летие Шукшина. 
Мы уже готовимся к событию. Есть 
поддержка ВГИКа, заключение и под-
держка Сибирского отделения РАН и 
Российской академии наук, чтобы этот 
юбилейный год стал годом Василия 
Макаровича Шукшина».

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,
Андрей КАСПРИШИН (фото)

3СОЦИУМ

Объявление
об открытии вакантных должностей судей

В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6, п. 12 ст. 6.1. Закона РФ № 3132-1 
от 26.06.1992 «О статусе судей в Российской Федерации», п. п. 3 п. 2 ст. 
19 ФЗ № 30-ФЗ от 14.03.2002 г. «Об органах судейского сообщества в Рос-
сийской Федерации, Квалификационная коллегия судей Алтайско-
го края объявляет об открытии следующих вакантных должностей:

- Бийский районный суд Алтайского края – 2 судьи;
- Кытмановский районный суд Алтайского края – судья;
- Михайловский районный суд Алтайского края – судья;
- Рубцовский городской суд Алтайского края – 2 судьи;
- судебный участок № 2 Троицкого района Алтайского края – ми-

ровой судья;
- судебный участок Хабарского района Алтайского края – миро-

вой судья.
Заявления от претендентов на указанные должности и докумен-

ты, установленные п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Российской 
Федерации», принимаются ежедневно (в рабочие дни) с 9.00 до 16.00 
по адресу: г. Барнаул, пр. Ленина д. 25, каб. 201.

Последний день приема заявлений и документов 30 августа 2024 
года до 15.00.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших заявлений кандидатов будет 

сообщено дополнительно.

«Ч     – --
 Ш. М    -
. Е  ВГИК,  
  С  РАН 
 Р  ,   
    В М-
 Ш».

Ощутить биение сердца

  ПРОБЛЕМА .

  ПАМЯТЬ .

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  СОБЫТИЕ .
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Собачий век недолог

Новые стаи формируются постоянно.

(Начало на 1 стр.)
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– Я был в числе первых строителей с Алтая, которые восста-

навливали Донбасс. Хотя и было страшно, поехал туда, потому 
что хотел помочь людям, внести свою лепту. Суммарно отработал 
там год. Видел, как установили памятную дату в честь погибших 
детей. На следующий день после этого вместе с товарищами 
ходил на мемориал – он весь был усыпан игрушками, цветами, –
рассказывает Евгений. – Помню, как мы восстанавливали одну 
из школ. Как где-то строили заново дома, где-то ремонтировали 
крыши, подъезды. Однажды к нам обратилась бабушка из Пе-
тровского района Донецка – это одна из западных частей города. 
Женщина просила подлатать посеченные снарядами окна. На 
первое время прикрыли проемы ОСБ-плитами: для сложных 
работ нужно было время, которого не хватало – каждые полчаса 
шли обстрелы.

Мужчина говорит, что за год работы там успел повидать вся-
кое, а потому трагедия мирных жителей Донбасса ему близка. 
«Многие истории из тех, что рассказали сегодня, я знал давно. Нет 
оправдания тем, кто поднимает оружие против беззащитных 
детей, женщин, стариков», – говорит он.

Участники акции – представители органов власти, общественных 
и волонтерских организаций, взрослые, студенты и дети – возло-
жили цветы, принесли игрушки и почтили минутой молчания 
тех, кто не успел вырасти, чьи мечты и надежды были оборваны.

– Эта трагедия не должна быть забыта. Вечная память и покой 
нашим ангелам, – говорит Анна, участница митинга. – Пусть 
их судьбы напоминают нам о ценности мира и необходимости 
стремиться к справедливости и добру. Пусть больше ни одно 
детское сердце не будет разбито войной.

Юлия МИХЕЙЛИС,
Олег БОГДАНОВ (фото)

Каждое имя –
чья-то жизнь

СПРАВКА
В июне этого года заместитель председателя Гос-
думы РФ Анна Кузнецова представила итоговый до-
клад парламентской комиссии по расследованию пре-
ступных действий в отношении несовершеннолетних 
со стороны киевского режима. Вице-спикер сообщила, 
что с 2014 года потерпевшими признаны 24,3 тыс. 
детей. Убито около 300 несовершеннолетних, ранения 
получили порядка 1 тыс. детей. В докладе комиссии 
отмечается, что в период с 2014 года по сентябрь 
2022 года на подконтрольных Киеву территориях 
Донбасса бесследно исчезло около 1,6 тыс. детей.

Василий, участник СВО: «Трагедию детей Донбасса нельзя забывать».

Белые шары – символ чистой детской души.

Награда Денису Казанцеву за лучший дебют в фильме «Суворовец 1944».Владимир Грамматиков за партой Шукшина.

Сростки с Пикета.Фольклорные коллективы – гости мероприятия.
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Краевые соревнования по летнему 
биатлону среди детей 11–14 лет 
прошли 27 и 28 июля в Барнауле. 
На трассе лыжно-биатлонного 
комплекса АУОР состязалось око-
ло 120 спортсменов из Барнаула, 
Заринска, Бийского, Ребрихинского, 
Алтайского, Шипуновского райо-
нов, Республики Алтай и Новоси-
бирской области.
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На церемонии награждения призеров 

первого соревновательного дня юных спор-
тсменов ждал большой сюрприз: в Барнаул 
приехал Александр Тихонов, четырех-
кратный олимпийский чемпион. Лучший 
биатлонист XX века в приветственном 
слове вспомнил, как сам тренировался 
в летний период, и уверил ребят, что для 
достижения высоких результатов нужно 
пахать, а успех в спорте зависит только 
от усердной работы:

– Посмотрите, стоим мы с Тарасовым 
(Сергей Тарасов – олимпийский чемпи-
он, председатель краевой федерации 
биатлона. – Прим. авт.), такие же обык-
новенные люди. Две руки, две ноги. Но 
мы выигрывали!

Подтвердил эти слова и министр спорта 
Алтайского края Иван Нифонтов, также 
принявший участие в церемонии награж-
дения, которая завершилась за пять минут 
до старта второго соревновательного дня. 
Тренеры уже кричат спортсменкам, что 
нужно убегать на дистанцию, но как же не 
сфотографироваться с легендой мирового 
биатлона! Да и жаркая погода позволяет 
не так активно разминаться. Вместо этого 
можно взять автограф у единственного 
чемпиона четырех подряд Олимпиад.

Т�������� �����������
Но минусов у аномальной жары больше, 

чем плюсов. Несмотря на десятки литров 
вылитой на головы спортсменов воды, в 
субботу не все участники смогли закон-
чить дистанцию, дошло даже до вмеша-
тельства скорой помощи. Организаторам 
пришлось внести изменения в регламент 
второго дня.

– У нас сегодня по положению должна 
была состояться гонка, – рассказывает 
главный судья соревнований Виктор Се-
лютин. – Но мы понимали, что ребятишки 

маленькие, и некоторым было не очень 
хорошо после финиша и на дистанции.
А гонка предполагает длину дистанции в 
два раза больше, чем спринт. Правила не 
запрещают нам провести второй спринт, и 
мы решили сделать так, чтобы сохранить 
здоровье ребятишек.

В итоге юные биатлонисты пробежали 
две абсолютно одинаковые гонки: раздель-
ный старт, три круга бегом (круг от 700 до 
1000 метров в зависимости от возраста), 
два огневых рубежа. Но результаты сприн-

тов вышли разными – это же биатлон, он 
непредсказуем.

В ������� �����
– Сегодня более-менее прохладно, хо-

рошо, а вчера было вообще невозможно, 
– рассказывает Полина Кудинова после 
финиша. Спортсменка из Шипуново за-
няла третье и второе места среди девочек 
13–14 лет, уступив только гостьям из Но-
восибирской области.

Оба дня Полина пробежала по четыре 
штрафных круга. Но абсолютный «рекорд» 
соревнований среди призеров установила 
Елена Лопатина из Заринска, поднявша-
яся на подиум второго спринта с шестью 
промахами.

На вопрос, почему его подопечные так 
много стреляют, тренер заринской ко-
манды Руслан Серохвостов ответил так:

– Они много стреляют, но быстро 
бегают. Надо искать эту грань. Кому-то 
сбавить, кому-то прибавить. Эти сорев-

нования – как контрольная тренировка, 
этап подготовки. Нужно смотреть ошибки 
и дальше работать.

У девочек доминировала Новосибир-
ская область. В младшей возрастной 
группе гостьи забрали пять медалей из 
шести, а в старшей оба спринта с минут-
ным отрывом выиграла Вероника Бабуш-
кина из бердской спортшколы «Восток». 
В прошлом году Вероника также не дала 
никому опередить себя на этих стартах. 
Но, по словам спортсменки, победы да-
лись нелегко:

– Было круто, но очень тяжело! Гора, 
песок, ноги трудно переставлять, очень 
затяжной подъем, но это интересно. Ноги 
горят, когда по спуску бежишь.

Д���� ���
Главным противостоянием спринтов 

в Сухом Логе стало сражение Беспали-
ков – Вашурин в старшей возрастной 
группе. Евгений Беспаликов из Барнаула 
и Иван Вашурин из Бийского района 
постоянно встречаются друг с другом 
на летних и зимних соревнованиях. 
На лыжах обычно выигрывает Женя, 
в кроссовках быстрее Ваня. В первый 
день биатлонистов разделили десять 
секунд. Допустив на один промах больше, 
Вашурин подтвердил статус сильного 
бегуна и забрал победу.

В воскресенье всех интересовала имен-
но эта дуэль. Можно было услышать, как 
спортсмены, родители и тренеры делают 
ставки на парней. Одни желали, чтобы 
Женя взял реванш, другие не сомневались 
во второй победе Вани. В итоге все реши-
ла стрельба. У Беспаликова всего один 
промах на стойке, а у Вашурина целых 
четыре незакрытых мишени.

– Поторопился, – рассказывает Иван 
про свою стрельбу. – Я думал, быстро 
сейчас лежку отстреляю, один промах 
нечаянно сделал. На стойке знал, что 
все не смогу закрыть, так что несильно 
заморачивался: понимал, что все равно 
придется штрафные бежать. Стрельнул 
как смог. Пытался максимально быстро, 
при этом еще и попасть. Но пока еще таких 
навыков у меня нет.

Следующие краевые соревнования по 
летнему биатлону – Кубок олимпийского 
чемпиона Сергея Тарасова состоится в 
конце августа в селе Алтайском и обещает 
еще более жаркую борьбу.

Андрей БОБРОВ
(фото автора)
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Многие краевые коман-
ды мастеров вышли из 
отпусков и начали под-
готовку к сезону, фут-
болисты после паузы 
открыли второй круг, а 
женский клуб по хоккею 
на траве собирается 
принять в Барнауле 
международные сорев-
нования.

К������ �����
Почти во всех видах спорта, 

где наш регион представлен 
профессиональными коман-
дами, уже есть довольно ясные 
контуры предстоящего сезона.

Алтайский хоккей отмечает 
70-летие. По случаю юбилей-
ной даты разработан логотип, 
который будет нанесен на лед 
«Титов Арены» и игровые сви-
тера. Заблаговременно стар-
товала продажа сезонных 
абонементов, уже 10 августа 
прием заявок закроется. Был 
продлен договор о сотрудни-
честве с клубом КХЛ – «Адми-
ралом» из Владивостока, чьи 
хоккеисты все так же смогут 
получать игровую практику в 
Барнауле. В составе произошло 
много изменений, но в то же 
время ряд ключевых игроков 
остался в команде, а самое глав-
ное, переподписал контракт 
главный тренер Дмитрий Пар-
хоменко. Под его руководством 
команда уже вторую неделю 
проводит сборы в Бийске. От-
туда динамовцы отправятся 
прямиком в Новокузнецк, где 
3 и 4 августа запланированы 
контрольные матчи с местным 
«Металлургом». Далее – выезд в 
Омск, а 16–18 августа в Барнауле 

пройдет традиционный Кубок 
губернатора Алтайского края.

В регулярном чемпиона-
те примут участие 33 клуба. 
«Динамо-Алтай» возьмет старт 
продолжительной домашней 
серией из пяти матчей, первый 
состоится 3 сентября. Сопер-
ником будет все та же «Кузня».

Б������ �������
Приступили к тренировкам 

и волейболисты «Универси-
тета». В составе серебряного 
призера Высшей лиги «А» не-
привычно много изменений: 
он обновился ровно наполови-
ну. Наиболее весомой потерей 
выглядит уход доморощенного 
доигровщика Андрея Боброва, 
который продолжит карьеру в 
«Ярославиче». Впрочем, почти 
все позиции уже укомплекто-
ваны новичками плюс к ра-
боте с основой подключилась 
алтайская молодежь.

«Универ» откроет сезон
21–25 августа матчами Кубка 
России в Екатеринбурге. Чем-

пионат Высшей лиги «А» стар-
тует 21 сентября, в восточном 
дивизионе у барнаульцев будут 
те же соперники, что и годом 
ранее, но одно изменение 
все же есть: место ушедшего 
на повышение МГТУ займет 
«Югра-Самотлор» из Нижне-
вартовска.

А вот баскетболисты «Бар-
наула» уже успели отыграть 
предсезонный турнир. Клуб 
впервые заявился в Летнюю 
лигу UBA, где добрался до 
четвертьфинала. Турнир, 
проходивший в Москве, по-
зволил посмотреть в деле 
потенциальных новичков и 
прокачаться клубу медийно 
благодаря комментаторам 
популярного проекта «Взял 
мяч».

После успешного сезона ли-
деров «Барнаула» ожидаемо 
переманили более состоятель-
ные клубы. Наша команда для 
многих стала трамплином. 
Зато продолжит работу глав-
ный тренер Александр Гераси-
мов, который уже подбирает 

под свою систему новичков. 
Появилась информация, что 
на позиции разыгрывающего 
Владислава Ильинова может 
заменить молодой сербский 
легионер, но пока эта инфор-
мация не нашла официально-
го подтверждения. Предсезон-
ный сбор начнется 1 августа.

Н�����  ������
Женский клуб «Коммуналь-

щик» совместно с региональ-
ными властями и националь-
ной федерацией по хоккею на 
траве 16–18 августа организует 
в Барнауле Международный 
турнир «Великий шёлковый 
путь». В нем сыграют мужские 
и женские сборные России, 
Беларуси, Казахстана и Узбе-
кистана. Проявили интерес во 
многих странах Юго-Восточ-
ной Азии, Египте, ОАЭ и даже 
на Кубе, но официального 
подтверждения не прислали.

Турнир пройдет в формате 
5 х 5. Собственно, на него уже 
переключился барнаульский 

«Коммунальщик», отказав-
шись от участия в предсто-
ящем чемпионате женской 
Суперлиги. Во многом это 
продиктовано состоянием 
поля: для большого хоккея 
на траве оно не пригодно, а 
реконструкция требует огром-
ных денежных вливаний.

М������� ����
Футболисты команды «Ди-

намо-Барнаул» ни шатко ни 
валко начали сезон во второй 
лиге, но к концу первого круга 
разыгрались так, что победили 
на выезде одного из лидеров – 
казанский «Сокол». После этого 
настала 25-дневная пауза и мно-
гие болельщики переживали, 
не растеряют ли ребята форму.

Кажется, переживания ока-
зались напрасными. Второй 
круг бело-голубые открывали 
домашним матчем с нижне-
тагильским «Уральцем-ТС». 
Уступая с минимальным сче-
том после первого тайма, во 
втором барнаульцы ответи-
ли тремя результативными 
атаками. Отлично сработали 
замены, в перерыве их было 
целых три: Артём Яркин забил 
мяч в ворота, а Игорь Падерин 
записал на свой счет две голе-
вые передачи. Также точны-
ми ударами отметились Иван 
Житников и Михаил Осипов.

Кстати, динамовцы начали 
чемпионат с выездной побе-
ды над «Уральцем» с таким же 
счетом – 3:1. Хочется верить, 
что мажорные ноты динамов-
ского «оркестра» не сменятся 
минорными и второй круг ко-
манда проведет сильнее. Пока 
барнаульцы лишь на десятом 
месте (14 игр, 15 очков).

Виталий УЛАНОВ

  БИАТЛОН .

Жаркие гонки

Продолжая и предвкушая
  ИГРОВЫЕ ВИДЫ .

  АНОНС .
После сельской –

городская
XI летняя олимпиада городов Алтайского края 

пройдет в Рубцовске 1–4 августа. В программе 
баскетбол, классический и пляжный волейбол, 
гиревой спорт, греко-римская борьба, легкая ат-
летика, настольный теннис, плавание, пулевая 
стрельба, самбо, соревнования спортивных семей, 
футбол, троеборье с бегом. Ожидается, что олим-
пиада соберет около 1200 спортсменов из Алейска, 
Бийска, Белокурихи, Заринска, Камня-на-Оби, 
Новоалтайска, Рубцовска, Славгорода и Ярового.

Основными соревновательными площадками 
станут стадион СК «Торпедо», бассейн спортшколы 
«Юбилейный», залы спортивных школ № 1 и 2, а 
также Рубцовского индустриального института. 
Торжественное открытие олимпиады состоится
2 августа в 18.00 на стадионе «Торпедо».

Игра 1/256 финала Кубка России по футболу между 
барнаульскими командами «Темп» и «Динамо» состоится 
31 июля в 19.00 на стадионе «Динамо». Это уже третье 
дерби команд в Кубке России. Хозяином поля номи-
нально будет «Темп», и совместно с ФК «Динамо-Барнаул» 
клуб готовит большой праздник футбола для болель-
щиков. Билеты можно приобрести на портале kassy.
ru, в СК «Темп» у администратора манежа либо в день 
матча с 14.00 в кассах стадиона «Динамо». Стоимость 
билета – 300 рублей, детям до 14 лет и студентам при 
предъявлении документа – 150 рублей.

Егор ПЯТКОВ

Не сбавляя темпа
В различных видах спорта 

один за одним идут финалы XII 
летней Спартакиады учащихся 
России. Копилка сборной Алтай-
ского края исправно пополняет-
ся не только зачетными очками, 
но и медалями.

На завершившихся 27 июля в 
Ульяновске соревнованиях по бок-
су выступили четыре представи-
теля нашего региона. Всего было 
200 участников. Никита Рублёв
(50 кг) из Рубцовска, Аслан Азалханов
(54 кг) и Анна Цуркина (70 кг) из 
Барнаула остановились в шаге от 
медальной стадии. Бронзовым при-
зером стала воспитанница «Алтай-
ского ринга» Анна Шувалова (66 кг).

Параллельно в Краснодаре на-
грады оспаривали легкоатлеты. 
Бийчанка Вера Быковских дважды 
поднялась на пьедестал. Сначала 
она с личным рекордом (2 минуты 
6,12 секунды) завоевала серебро 
в беге на 800 метров, а затем по-
бедила на дистанции 1500 метров
(4 минуты 28,80 секунды).

Алина Пригода и Диана Панова 
на двухсотметровке также обнови-
ли личные рекорды. Милана Тара-
нец с результатом 56,25 секунды 
замкнула шестерку сильнейших 
на дистанции 400 метров.

Теперь
и в Сибири

Команда «Динамо-Алтай» – 
победитель турнира РФС по 
адаптивному футболу «Сталь-
ная воля».

Соревнования состоялись 25–27 
июля в Новокузнецке. Фестивали 
«Стальная воля» проводятся регу-
лярно, но впервые такое меропри-
ятие было организовано в Сибири. 
Турнир собрал более 200 участни-
ков из 13 регионов, среди почетных 
гостей были Алексей Смертин и 
Сергей Кормильцев.

Барнаульская команда «Дина-
мо-Алтай», многократный чемпион 
страны, победила среди футболи-
стов-ампутантов (всего на фести-
вале было представлено пять ка-
тегорий). Наши земляки выиграли 
все три матча в круговом турнире у 
соперников из Самарской области, 
Москвы и Краснодарского края. 
Лучшим игроком был признан 
динамовец Дмитрий Удалов.

Расширили
квоту

Алтайские пловцы выступили 
в финале Кубка России в 50-ме-
тровом бассейне. Соревнования 
финишировали 28 июля в Ека-
теринбурге.

Регион представляли пятеро 
пловцов. По итогам состязаний 
они с большим отрывом выиграли 
зачет по третьей группе. На сле-
дующий год сборная Алтайского 
края будет выступать уже во вто-
рой группе, а ее состав увеличится 
до 15 человек.

На Урале алтайские спортсмены 
пробились в три финала. Никита 
Черноусов занял четвертое место на 
дистанции 50 м вольным стилем. 
В кролевой эстафете 4 х 100 м наш 
квартет (Никита Черноусов, Алек-
сандр Назаренко, Денис Жданов 
и Владимир Пукин) показал седь-
мой результат. В заключительный 
день состоялась комбинированная 
эстафета 4 х 100 м, ее итогом стало 
пятое место. По этапам за команду 
выступали Александр Назаренко, 
Сергей Звонов, Денис Жданов и Ни-
кита Черноусов.

Рекордные 51,05
Легкоатлетка Полина Ткалич 

стала победительницей турнира 
«Путь к Олимпу» серии «Королева 
спорта» в беге на 400 метров.

Соревнования 27–28 июля 
принимал московский стадион 
«Гераклион». В большинстве дис-
циплин принимали участие силь-
нейшие спортсмены из России и 
Беларуси.

На дистанции 400 метров по-
беду одержала Полина Ткалич из 
Барнаула. Ее время на дорожке –
51,05 секунды. И хотя этот результат 
значительно уступает ее личному 
рекорду (50,16 секунды), установлен-
ному недавно на Играх БРИКС, так 
быстро на «Гераклионе» еще никто 
из женщин не бегал.
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Приказ «О награждении золотым знаком 
отличия Всероссийского физкультурно-спор-
тивного комплекса «Готов к труду и обороне» 
был подписан министром спорта России Ми-
хаилом Дегтярёвым 23 июля.

На «Коммунальщике» в классический хоккей на траве уже не поиграть.
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Евгений Беспаликов– победитель воскресного спринта.

Кепка с автографом Александра Тихонова бесценна. Только вода спасает от невыносимой жары.


